

Grupo de Trabajo: La experiencia del psicoanálisis

Autor: Oscar Stagnaro

Título: Algunas puntualizaciones sobre la relación del Psicoanálisis con la ciencia

Dispositivo: Mesas de Grupos de Trabajo de Convergencia

La enseñanza de Lacan en “La ciencia y la verdad” nos advirtió que aquel sujeto “sobre el que operamos en psicoanálisis no puede ser, sino el sujeto de la ciencia”. Es más, en la clase siguiente de ese seminario: “El objeto del psicoanálisis” el 8/12/1965, afirma que la lección anterior fue distinta a las otras porque estaba enteramente escrita de antemano y que con ella asistían al nacimiento de su pensamiento.

Son estas afirmaciones coherentes, con el desarrollo que a mediados del siglo pasado, tenía la Físico-Matemática, que ya habían fundado la ciencia en el sentido más moderno.

Una pregunta que suele hacerse en la UBA, a quienes comienzan a cursar Física cuántica es: ‘si un árbol hace ruido cuando cae en un bosque deshabitado?’. En 1926 cuando Freud publica “Inhibición, síntoma y angustia”, Werner Heisenberg formula su “Principio de incertidumbre” a través de una fórmula matemática,(habitual forma de expresarse en el lenguaje de la ciencia), donde demuestra que el sujeto que observa el experimento de Max Planck, consistente en hacer pasar un haz de luz a través de finas hendijas generando franjas luminosas y oscuras que se reflejan sobre una pantalla, tiene la más absoluta **incertidumbre** acerca de la posición, masa y velocidad de desplazamiento de la partícula luminosa (quarks o fotones agrupados en cuantos). Que Real es la angustia, no?

Con este principio se termina definitivamente con el sueño de un universo pasible del absoluto determinismo, de la belleza acabada y completa de las teorías científicas así como con la posibilidad de una ciencia que excluya al sujeto.

Stephen Hawking en “La historia del tiempo” (1988) señala que: “como las teorías de la Física son simples modelos que se relacionan con lo que observamos, experimentamos, y solo existen en nuestras mentes (...)su valor es siempre provisional” lo cual indica que también se pierde la noción de verdad, así como la posibilidad de inmutabilidad.

La experiencia del psicoanálisis, vale decir (del latín, ex -per-ientia, ir a través) comienza en las intuiciones y perspectivas planteadas por Freud, y se va transformando en una “práctica-teoría(...)que no se parece a ninguna otra” según sostiene Derrida en “La tarjeta postal”; hasta devenir una praxis que fue edificando su propia ‘episteme’ en la cual se combinan su sistema de conceptos fundamentales, sobre los cimientos del complejo de Edipo; con el ejercicio de la interpretación y la intervención en acto.

Lacan en el Seminario XXIV, “Lo no sabido que sabe de la una equivocación...” cuando hasta sus títulos, daban cuenta de aquel principio de su enseñanza, que señala que la interpretación es básicamente el juego del equívoco, nos dice el 8/2/77: “lo que Freud publicaba era aparentemente del orden de una filosofía”. Sin embargo aquello que denomino las intuiciones freudianas tuvieron su aseveración y correlato en las ciencias. Tomo otro ejemplo ilustrativo, Freud sostuvo que la pulsión empujaba al “verdadero resultado, de la muerte” en “Mas alla del principio del placer”. Durante la década de los 80 la Biología y la Química celular plantearon seriamente que el cáncer aparece cuando falla el mecanismo de la apoptosis celular o ‘suicidio programado de aquella célula que comienza a presentar una anomalía o atipia en su desarrollo’. Dicho de otro modo, parece que si falla ese recurso celular de auto-eliminarse, el organismo lo paga con un aceleramiento de su curso mortal.

Lacan intentó modificar esa forma casi filosófica de trasmitir el psicoanálisis dirigiéndose, por ejemplo a través de la topología, por un camino que lo acercara a la ciencia. El 14/1/1975 en “R.S.I.” nos dice: “Cada tanto voy a consultar a un matemático, para que me digan donde están ellos”.

Pero, sobre nuestra praxis, en el seminario XXIV, el 11/1/1977 dice: “El psicoanálisis NO es una ciencia. No tiene su estatuto de ciencia (...) Es un delirio -un delirio del que se aguarda que lleve a una ciencia-(...) Es un delirio científico, **pero No quiere decir que la práctica analítica llevará jamás a una ciencia”**

Sin embargo, podemos decir que nuestro arte, al cual defino como un saber-hacer con el analizante, una obra nueva, original y particular, de allí su eficacia; marcha, acompañadamente con el desarrollo de lo Real de la ciencia.

Para la Física, la materia es un agujero, un vacío, en torno al cual consisten los electrones, protones, quarks y demás partículas. Si esta cajita de fósforos fuera el

núcleo de un átomo de Carbono, los electrones se moverían en torno a un agujero-vacío del tamaño de este edificio...

El modelo de la computación es algo similar al aparato psíquico; donde “por hablar, la lengua (se) hace un inconsciente” (nos dice Lacan, ‘La tercera’). Nuestras pc para funcionar necesitan que los programas armados en sus lenguajes, se ensamblen al ‘organismo’ de la computadora (hardware)

En la actualidad, estimo que otros dos progresos científicos son buenos augurios para nuestra práctica, Uno es el CERN (Centro Europeo de Energía Nuclear), un acelerador de partículas de 23 km de largo, localizado en Ginebra y donde se piensa ‘lograr’ materia a partir de energía sometida a gran velocidad. Sus resultados; nos ayudarán a sostener que el cuerpo que consiste en torno a los agujeros de sus zonas erógenas son el resultado de aquella energía pulsional, eco del decir?

Por último, otro invento de Lacan (los registros R.S.I.) ha encontrado desde el 2006, su correlato en la Física, con la ‘teleportation’ Dichas experiencias, llevadas a cabo en el Instituto Nils Bohr de Köbenhavn, consisten en hacer pasar un rayo de luz (lo Imaginario que consiste) por un recipiente con átomos de Cesio (lo Real) ‘and they become entangled’. Esta expresión inglesa me gusta más que ‘se anudan’ porque se puede traducir como ‘se enganchan o enredan’, ya que esos investigadores usan ‘entangled’ el mismo significante que expresa ‘enganche amoroso’. Los fotones de la luz forman un quantum de energía indivisible con los átomos de Cesio, información que queda contenida en la onda luminosa y luego es leída y formulada (lo Simbólico) en otro recipiente ubicado a un metro de distancia del primero, en el cual se recoge la onda luminosa. Pudiendo luego pasarse esa información al recipiente original. Para más datos: Nature, nº 443.557, del 5/10/2006, o www.nbi.ku.dk.

En esta marcha, con este andar al compás del psicoanálisis con las ciencias; lograremos que no se nos impongan los artilugios y trucos del mercado (los gadgets que menciona Lacan en ‘La tercera’). En la determinación de nuestra praxis para hacer frente a los síntomas de los sujetos y en nuestra firmeza conceptual ante la embestida de la tendencia mercantil mortificante, baso mi optimismo sobre nuestro porvenir.

IV CONGRESO INTERNACIONAL DE CONVERGENCIA
LA EXPERIENCIA DEL PSICOANÁLISIS. LO SEXUAL: INHIBICIÓN, CUERPO, SÍNTOMA
8, 9 y 10 DE MAYO DE 2009 / BUENOS AIRES - ARGENTINA

Buenos Aires, 8 de mayo de 2009